Responsabilidad Social Universitaria en la Universidad Metropolitana

Pedro Luis Guinaglia

La Universidad Metropolitana (Unimet) es una asociación de derecho privado de carácter fundacional, sin fines de lucro, que cumplirá 40 años de fundada en 2010 y el campus está situado al noreste de la ciudad de Caracas, en la vía que comunica con el oriente del país.

Desde su fundación, en 1970, la Unimet ha tenido una clara vocación de servicio, y ha tenido como objetivo principal la formación del hombre como persona; es decir, no se trata sólo de una capacitación profesional, sino que sea preparado en una actividad específica que lo capacite para actuar integrado a la comunidad. En pocas palabras, formar ciudadanos.

La enseñanza universitaria se inspirará en un definido espíritu de democracia, justicia social y solidaridad humana; el respeto a la verdad y a la libertad del hombre, serán primordiales.

La capacidad intelectual, la rectitud moral y la voluntad de trabajo serán títulos indispensables para pertenecer a la universidad, y eso es lo que dice el segundo artículo del Acta Constitutiva de la Universidad.

Durante varios años se estuvo revisando y discutiendo la misión de la Unimet y continuamos en el mismo proceso de revisión de esta misión que expresa que la misma es formar profesionales reconocidos por su alto nivel ético, sólida

formación integral, por su capacidad emprendedora, de liderazgo y de trabajo en equipo, con dominio de al menos un segundo idioma, y comprometidos con el desarrollo del sector productivo y de la sociedad en general.

A lo largo del tiempo han existido varias oportunidades en las que la universidad se ha sentado a pensar en sí misma y como parte de ese proceso de reflexión que conlleva a ese diseño y puesta en práctica de ese modelo propio de Responsabilidad Social Universitaria, hemos llegado a la conclusión de que somos una universidad emprendedora, socialmente responsable, comprometida profundamente con Venezuela y que procura la excelencia académica.

El proceso de responsabilidad social de la Universidad ha ido presentando distintos logros. Hemos asumido un modelo que se llama "indagación apreciativa" donde procuramos relevar las cosas de las que nos sentimos orgullosos.

Este desarrollo de la Responsabilidad Social Universitaria ha tenido dos grandes etapas; la primera iniciativas y proyectos aislados (1981 – 2001) que iban saliendo desde la misma universidad o de las distintas organizaciones adjuntas a ella. De aquí surgieron proyectos como:

- Preescolar para hijos de trabajadores de Unimet (1981).
- Centro de investigación de infancia y familia-Cendif (1984).
- Asignatura "Voluntariado Social" (1997): antecedente de asignaturas preparatorias para PPS.
- Proyecto ÁVILA (2000).
- Dirección de Proyectos Sociales (2001-2002). Depende del Vicerrectorado Académico.

Y la segunda etapa fueron las Políticas Universitarias (2001-) que refleja nuestro modo de ser responsables socialmente.

- Programa de Profesionalización en Servicio. Escuela de Educación (2002).
- Programa de becas para estudiantes de bajos recursos (2002).

- Proyecto "Construyendo Puentes" en Tacarigua de la Laguna (2003-2005).
- Foro Internacional "Capital Social, Ética y Desarrollo" (2003).
- Estudios de educación básica para trabajadores de Unimet. Convenio Unimet – IRFA (2005).
- Formación de formadores en el uso de las TIC (Profesores del Departamento de Programación y Tecnología Educativa).

Luego, en 2005, con la promulgación de la Ley del Servicio Comunitario del Estudiante de Educación Superior.

- Se crea la Coordinación del Servicio Comunitario para la administración de los Proyectos de Servicio Comunitario.
- Estudios de educación básica para trabajadores de Unimet. Convenio Unimet – IRFA (2005).
- Primer Seminario Interuniversitario "Responsabilidad Social y Servicio Comunitario" (Un espacio para la reflexión y la acción) (2007).
- Proyecto de carrera "Gestión Productiva y Social". Pendiente de aprobación (2008-2009), más el Programa Prometeo (ingreso a estudios superiores).
- Proyecto para promover la participación de la comunidad en la elaboración del modelo de RSU-Unimet. Comisión presidida por Secretaría General (2008-2009).
- El VIII Congreso de Investigación y Creación Intelectual de la Unimet tendrá como eje temático la Responsabilidad Social Universitaria (mayo 2010).

En 2008 se decide elaborar un proyecto que defina nuestro modelo de Responsabilidad Social Universitaria, que tiene sus antecedentes en tres objetivos logrados en el "Plan a mediano plazo 2004-2007", que son:

- Consolidar la formación del capital humano.
- Contribuir al desarrollo de capital social en Venezuela
- · Estrechar los vínculos de la universidad con el entorno y la sociedad.

En el plan de mediano plazo actual, se reúnen esos tres objetivos en uno y se establece que debemos fortalecer los valores rectores, generar capital humano y desarrollar una cultura de relación dentro del campo de la responsabilidad social, que promueva la creación de espacios y oportunidades para el intercambio con el entorno.

El objetivo del proyecto es entonces: definir e implementar con la participación activa de los miembros de la Comunidad de la Universidad Metropolitana, un modelo propio de Responsabilidad Social en los ámbitos de gestión institucional: académica, social, ambiental y organizacional.

¿Quiénes trabajamos en el esquema? autoridades, gerencia administrativa, gerencia académica, profesores, empleados, estudiantes y egresados, así como también organizaciones de la sociedad con las que tenemos contacto, es decir, todos.

¿Qué vamos a hacer? Un modelo de Responsabilidad Social Universitaria.

¿Cómo lo vamos a hacer? A través de la indagación e intervención apreciativa, descubriendo lo mejor, soñando el futuro, diseñando el futuro y viviendo en el futuro.

Hemos constituido cinco políticas articuladas para la promoción de la calidad de vida institucional ejemplar, gestión social del conocimiento, construcción de capital social, formación integral de ciudadanos responsables, un ambiente sano y equilibrado y el desarrollo sustentable, a través de nuestro impacto social, organizativo, cognitivo, educativo y ambiental.

EXPERIENCIAS

Programa Profesionalización en Servicio

Este programa tiene como propósito, proporcionar a los docentes en ejercicio, la oportunidad de desarrollar competencias necesarias para el logro de altos niveles de eficacia y eficiencia en su rol como educador.

Formación de formadores en el uso de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC)

Este proyecto busca capacitar a los docentes de los diferentes niveles del sistema educativo en el sector público, para aprovechar los recursos que ofrecen las Tecnologías de la Información y la Comunicación bajo la perspectiva de los enfoques pedagógicos vigentes.

Formación Integral Comunitaria

Se utiliza para ofrecer herramientas y así propiciar el fortalecimiento del desarrollo personal, valores, conciencia ecológica y ciudadanía en niños, adolescentes, sus familias y la comunidad.

Nueva carrera: Gestión Productiva y Social

Con diseño innovador, modular y secuencial, centrado en competencias y con emisión electrónica desde la Unimet. Esto ayudará a ofrecer oportunidades de trabajo a los jóvenes.

Proyectos de Servicio Comunitario

Los tenemos agrupados en tres grandes áreas: Campo educativo, campo de fortalecimiento de la comunidad y ejercicio de la ciudadanía, campo de desarrollo de lo personal y fortalecimiento de lo familiar.

Ya para terminar, tengo una pequeña reflexión: Comunidad universitaria, que es un proyecto en permanente construcción, se orienta a la búsqueda compartida de la verdad, que es lo que da sentido a la existencia de la universidad. Para esto se requiere autonomía, sin imposiciones de ningún tipo.

Esa búsqueda autónoma es la que nos permite ser responsables socialmente, para procurar así, más allá de la inclusión social, la integración de la sociedad, que además esté sujeto al desarrollo sustentable.